

# LA AURORA

AÑO I

San José de Costa Rica, A. C., viernes 27 de enero de 1905

N.º 62

## SUMARIO

Meditación .....	Edgar
Por el Liceo .....	F. Ll. B.
El Lector .....	M Gorki
El Pueblo y sus amigos .....	R. T
Comentarios .....	
Higiene de los cabellos .....	Platen
Información .....	

Gerente: ROBERTO BRENES MESÉN

## MEDITACION

Pasados ya los primeros barrantos de la agitación política en el país, todo ha vuelto á sumergirse en esa dichosa calma que es legítimo patrimonio de los costarricenses.

Por un momento salieron á la luz los candidatos posibles al solio del Poder. Se habló largo y tendido de ellos—ya con verbo resuelto y entusiasta, ya con frase insinuante y misteriosa—y luego los dejaron durmiendo nuevamente en ese fondo oscuro del olvido, en el que van cayendo y amontonándose los hombres que pasan sin dejar profundas huellas en el sentimiento de las multitudes.

Así jugamos siempre los costarricenses, como niños dichosos que rompen hoy con amargor desdén el juguete de la vispera, para volver á tomarlo mañana con mayor entusiasmo á pesar de sus roturas. Nuestro pensamiento voluble y caprichoso, se halla siempre á gran distancia de la sabia razón que rige eternamente los hombres y las cosas. La consecuencia nos es desconocida y la sanción que regula y protege la marcha de otras sociedades, no vivirá jamás en esta nuestra.

Porque somos lo más benévolo en cuanto los años ponen su tabique de manta en nuestra memoria, para separar del presente los malos recuerdos del pasado; así como somos de injustos y feroces contra los que á nuestras opiniones son contrarios, en los momentos en que un interés entrevisto en sueños muchas veces, nos pone al frente de una causa cualquiera.

Pasada la agitación que logra enardecer nuestra sangre tranquila, tornamos complacidos á esa querida indiferencia que es fría como las noches de diciembre. ¿Las ideas? ¿Los principios? Inauditas mentiras que nos sugestionaron un instante, ridículos desplantes de nuestra gran puerilidad. Todo lo olvidamos, lo traicionamos todo, quizá porque no lo hemos entendido. Y nuestro entusiasmo cambia rápidamente de giro, y se van tras el último acontecimiento ruidoso que arrastra por las calles el alado y pintoresco comentario.

Dichosa mil veces la oscura condición en que vivimos. A nuestros hombres eminentes no les exijimos otra cosa que un poquito de paciencia para sobrellevar nuestros violentos desahogos á cada tratada que cometan. Los que escuchan con resignación y callan con prudencia, tienen asegurada su glorificación en el futuro. Tal nuestra historia, tal nuestra manera de ser en la actualidad. Sólo hay una clase de hombres á los cuales guardamos eterno rencor: los que se elevan por su propio esfuerzo á gran altura despreciando el murmullo de nuestra admiración; los que no mendigan nuestro aplauso ni aman nuestras sonrisas cortesanias; los que en vez de adular nuestra miseria, la azotan implacablemente con el látigo de la verdad.

Por supuesto, que á la larga, quizás sea benéfica nuestra indolencia. Ella nos proporciona el lujo de esa tradicional cordura con que hacemos la boca agua á todas horas á nuestros vecinos revoltosos. Ella es sin duda la que genera ese progreso gigantesco de que nos vanagloriamos de continuo. Y ella es, en fin, la que nos hace buenos y sufridos.

Cantemos la inconsciencia, cantemos la pereza que dá á nuestra vida cierta y eterna venturanza.

EDGAR.

## POR EL LICEO

Parece empeño firme el de nublar con una crítica apasionada los

actos todos del profesorado del Liceo. Yo no dudo que allí faló unidad de criterios; capacidad, tacto y modestia en much s profesores, pero esta diversidad de tendencias y de cualidades es inherente á los establecimientos costeados por el Estado.

La mala semilla que pudo haberse introducido en aquel santuario de la educación de nuestra juventud, debió haberse arrancado de cuajo, violenta y radicalmente.

Ciertas tolerancias son criminales. La integridad de los caracteres, y la fe en el apostolado á que por vocación se está consagrado, no permiten transigir con lo que se reputa incorrecto ó injusto.

“El Liceo” ha sido constantemente objeto de ataques y desconianzas. Una labor educativa — no puede emprenderse ni consolidarse sin la confianza recíproca entre educandos y profesores.

Ambiciones, odios, enemistades y rencores, han flotado siempre alrededor de “El Liceo”, talvez dentro.

No ha habido una “autoridad” un hombre en quien todos ó buen número, hayan visto la figura sobresaliente digna de admiración. Esto es necesario decirlo para explicar el origen de aparentes contradicciones.

Y al “Liceo” como á toda institución de la importancia de ese centro, hay que llevar un núcleo de inteligencias bien dispuestas para el combate: de amplia mirada, de sereno criterio, de irrefutable moralidad, de profundo saber.

Ahora se ha queri ó tomar como arma de combate, las doctrinas explicadas por un profesor distinguido, á quien la amistad y el compañerismo nos veda enaltecer como merece.

La cátedra es sagrada. Los ideales que un espíritu ilustrado y de conciencia derrama, deben ser recogidos por la juventud desocea de conocer la verdad. No importa que sean verdades extrañas, originales; no importa que destruyan ajenos conceptos, seculares creencias s, fantásticas tradiciones. Así formará el niño un criterio sacudido, base de especulaciones futuras en todos los aspectos del humano saber.

Si hay algo simpático en la labor de los últimos años del “Liceo”, lo es para mí esa renovación del gusto, en el arte, en las ideas y en los sentimientos que allí se ha dejado sentir.

No se si el plan de enseñanza ha sido bien ideado y mal ejecutado. Lo que me place consignar es que el “Liceo” está llamado á preparar soberbiamente á nuestra juventud, si en el próximo período se logra

llevar al profesorado “un hombre” que inspire general confianza y un círculo de maestros á quienes recomiende el talento positivo, la moralidad sin tacha y el amor á la profesión.

F. LLORET BELLIDO.

## El Lector

“Las imágenes trazadas en estas obras permanecen vividas, porque fueron animadas por el soplo de la inspiración; sus ejemplos y máximas serán inmutables á través de los siglos. Relampaguean en sus escritos la rabia y la cólera, ó resuena el amor libre y sincero: no sobra en ellos una sola palabra. En estas fuentes abrevasse tu alma. Pero lo hiciste mal, porque tus predicaciones sobre la verdad y el amor resuenan falaces y en tono hipócrita, como si te violentaras para hablar. Así como la luna brilla con luz ajena; tu claridad es tristemente opaca; proyecta muchas sombras, alumbra débilmente y no da calor. Eres pobre para dar á los hombres algo precioso y lo que das no es por el goce inefable de enriquecer la vida con la belleza de la palabra y de la idea, sino más bien para remontar tu contingente existencia al rango de fenómeno indispensable á tus semejantes. Das, para tomar aun más á la vida y á los hombres. Eres pobre para dar; eres sencillamente un usurero: das un grano de tu experiencia á cambio de los intereses que se te pagan. Tu pluma esbarba superficialmente la realidad, desnuda suavemente las pequeñeces de la vida; y si describes los ordinarios sentimientos de las gentes vulgares, lo haces abriendo tu espíritu á muchas verdades de orden inferior, siendo incapaz de crear una pequeña mentira que levante el alma. Si; crees más útil escarbar las suciedades cotidianas, sin hallar en ellas nada más que diminutas y tristes verdades, testimonios de que el hombre es malvado, bestia, protervo, esclavo en absoluto del conjunto de condiciones exteriores, misero é impotente por sí mismo. Talvez estás convencido de que ya lo perdististes. ¿Así se ha vuelto tan frío de alma, tan obtuso de inteligencia! Contempla su imagen en tus libros, y éstos, si se escriben con el aplomo, que casi siempre confundís con el talento, hipnotizan algo al hombre. Mirase éste en tu pintura, y viéndose tan malo, no ve la posibilidad de hacerse mejor. ¿Puede s tí mostrarle esta posibilidad? ¿Podrás hacerlo, cuando tú mismo eres. Pero no lo dirá en gracia á que, escuchándome, no hallas manera de replicarme y disculparte. ¿No es así?— así

debe ser, porque un maestro, para ser bueno, ha de ser un discípulo aplicado. Todos vosotros, y otros los maestros contemporáneos, quitáis a los hombres más que les daís, no hablando sino de defectos, y no viendo otra cosa sino que malas cualidades. No obstante, las habrá buenas. ¿Las tenéis vosotros?

M. GORKI

**EL PUEBLO Y SUS AMIGOS**

Qué es el pueblo? Ninguna pregunta más prosaica que ésta — diréis vosotros y sin embargo ignoraréis la respuesta ó pretendéis ignorarla.

Cuando no se saben las cosas, un poco de voluntad y de buen deseo nos las descubren; pero cuando se finge ignorarlas es sospechoso y pérfido, sobre todo, pérfido. ¿Porque no ser franco, por qué no ser sincero? En suma todos los hombres deberían ser así: francos y sinceros, porque estas dos virtudes engrandecen al hombre y le rodean de aprecio y distinciones generosas.

Pero hay muchos que no lo son, sobre todo cuando se trata del pueblo.

A veces les oírís decir: "Pobre pueblo, solo nosotros somos sus amigos!" Id y preguntadles á qué cosa llaman "pueblo" y os dirán: "miserables, vosotros como odiáis al pueblo no queréis conocerlo. Ellos tampoco conocen al Pueblo.

Muchas veces, después de que he oído decir á tales gentes frases encomiásticas para esa entidad, he salido á la calle en busca de ella. Yo desco conocerla, me parece algo extraordinario, algo enleñaque ó una especie de animal modesto; quizá con mucha fuerza, pero muy bruto. Tiene tantos amigos, muchos que tienen por honra decir: "yo soy del pueblo" y que le dirijen frases halagadoras como las que se dicen cuando se quiere azuzar un perro rabioso ó como las que dicen los siervos cuando se arrastran cobardes por las alfombras bordadas de un palacio y á los pies de un rey en demanda de misericordia y de sustento.

Salgo, recorro las calles, y encuentro, no al amigo desgraciado de esos hombres sino á otros hombres y á otros muchos. Ese albani que va allí, será pueblo? Ese mendigo que arrastra la vida, esa mujer asquerosa ó esa dama que bien pudiera servir para princesa del Trianon, ese chiquillo verde, el anciano, — en fin, ¿cuál de estos es el pueblo? En particular ninguno, en conjunto todos forman la masa de seres humanos que arrinconándose en un pedazo de tierra, viven en armonía obedeciendo á ciertos hombres caprichosamente nombrados para mantener el orden y el respeto mútuo.

En una república, todos los seres humanos forman el pueblo, desde el más desventurado hasta el más lleno de ventura. Caprichos de la perfidia es hacer divisiones allí donde el corazón de todos los hombres pudiera fundirse en un sólo corazón, las aspiraciones en una sola aspiración, y los afectos en un sólo afecto, inmenso.

Lo saben esto los amigos del pueblo? Lo pretenden ignorar.

Para ellos el pueblo es el conjunto de hombres torpes, za-

fos, que van arrastrando por el mundo una vida de bestia, grosera, oscura, difícil. Es el trabajador rudo que después de haber gastado sus tejidos al calor de un ejercicio obligante y esclavizador van á su casa á descansar sus tejidos y á quietar su espíritu en la contemplación de la miseria que les envuelve, del hambre que les reclama y del sufrimiento que les insulta. Pueblo es para ellos esa raza de irreflexivos que teniendo un hogar, llegan al colmo de la ingratitude humana yendo á verter en una copa sucia y manoseada el salario que bastante falta hace en el fondo de su casucha. Pueblo es, sin duda, ese concepto de seres al parecer dichosos que pretenden ser hombres y apenas son esclavos hijos de la ambición y del egoísmo.

El obrero en general, á ese se le llama pueblo. Ya hemos dicho que esa división no puede existir donde no es posible sostenerse ni la casta del lujo permanente, dadas las fluctuaciones de esas fortunas mal adquiridas y peor sustentadas por lo que se llama algo, diferente que pueblo.

Son los interesados merodeadores de la vida los que doblegándose como falsos mendigos se llegan á los hombres ignorantes y desgraciados, y le llaman pueblo, soberano de todas las cosas, dueño de todos los poderes, engendrador de todas las fortunas, son ellos los que con frases de encomio, llenos de miel posoñosa despiertan la discordia entre los hombres, intentan hacer real la abyección de los desprivilegiados por la fortuna, y desean, para satisfacción de sus ruidas pretensiones, despertar la conciencia de una vida precaria, y la inferioridad social en los que tan solo piensan en vivir. En el fondo, no hay pueblo. Hay hombres que supieron emplear la perversidad humana y se declararon superiores á los otros zopencos y oscuros.

Y hay hombres de vida no envidiable, que se aplastaron ellos mismos con el peso de su incultura y de sus ruines aspiraciones.

Pueblo soberano y pueblo sufrido, no lo hay.

Gente tonta y amoldada á las ajenas conveniencias, eso sí hay. "Nosotros amamos al pueblo", habéis oído esa frase? ¿Verdad? Es una frase vieja y putrefacta ya.

Un representante del Poder invisible por el capricho y por la codicia humanas, aquel que inició la caída de las coronas al golpe de las ideas libertarias, la dijo en un momento de desesperación, creyendo que al decirlo podría calmar la cólera de la justicia: "Sólo Turgot y yo amamos al pueblo."

Amigos del pueblo son todos esos reyes y siervos sedientos, amigos cuando necesitan satisfacer sus ansias con la ingenuidad de razas cos ardes y enervadas por la miseria y la ignorancia.

RÓMULO TOVAR L.

**COMENTARIOS**

**NOTA POLITICA**

Anoche, al son del viento que ensayaba su violencia contra la puerta y la ventana de nuestro pobre cuarto, escribíe-

mas la *Meditación*, en la cual observamos cómo hasta en la política que es lo único que logra enardecernos, procedíamos con la legendaria apatía de los costarricenses, y llamamos la atención hacia el hecho de haber cesado como por encanto los amágos de lacha eleccionaria, sin que nadie supiera la causa ostensible de ese cambio que nosotros interpretáramos por volubilidad de nuestras gentes.

Hoy "El Derecho" nos sorprende con la nota que trascribimos á continuación:

"Un diario de esta capital da la noticia de que el círculo que postula al señor Ministro de la Guerra don Tobias Zúñiga como candidato á la Presidencia de la República, ha iniciado sus trabajos políticos recogiendo firmas en favor de dicho señor.

Nosotros ya teníamos noticia de ellos por habérnoslo dicho un empleado de una oficina pública en donde llegaron á pedir las firmas de todos los que allí estuvieran.

Estos procedimientos vedados que ya creíamos prescritos para siempre, desgraciadamente parece que quieren resucitarlos con mengua de los principios y del buen nombre del Gobierno, subalternos liberticidas que necesitan severos correctivos."

El asunto es grave, en realidad, y merece considerarse seriamente por todos los ciudadanos que han abrigado más ó menos fundadas esperanzas en lo imparcialidad del Gobierno actual en la contienda política que se avcina. Es posible que hecho de tal significación despeje la que hoy es para muchos verdadera incógnita.

VEASE EL AVISO

—DE—

**ROBERTO SANCHEZ**

**LA SIEMBRA**

**HIGIENE DEL CABELLO**

La cabellera — cuya abundancia se considera con razón como un adorno de la cabeza — exige tanto cuidado como el resto del cuerpo para que prospere. Es un hecho muy singular el de que las cualidades del pelo son hereditarias. En ciertas familias la caída del pelo comienza un mismo día en todos ó la mayoría de sus miembros, otras, al contrario, conservan hasta edad avanzada una abundante cabellera. El recargo intelectual, ciertas enfermedades generales, la diatesis, sin duda pueden provocar la caída del pelo. En ciertos casos el defecto proviene del

hábito de usar sombreros ó abrigos espesos, pesados, impermeables.

Pero en general la caída del cabello es la consecuencia de una constitución débil y en este caso se trata de combatir el mal por un régimen fortificante. En cuanto á la acción local, los cuidados propiamente dichos de los cabellos — no hay que olvidar que cuanto más suave es una cabellera más cuidados necesita. Sepan las madres que cuanto más suave sea la cabellera de sus hijos, tanto más fino é irritable es el cuero cabelludo y si no se cuidan á tiempo los cabellos en los niños, ellos tendrán una cabellera débil cuya caída total vendrá pronto. Para alisar los cabellos se emplean peines largos con dientes obtusos ó cepillos suaves. Los cepillos duros atacan muy fuerte el cuero cabelludo, los peines estrechos y agudos arrancan también pelos sanos. Nada es más peligroso que la manera de *limpiar* los cabellos cortos con un par de cepillos. Uno se lamentaría si considerara el mal que esto causa. Este procedimiento llega al colmo con el uso del cepillo con pelos de acero, instrumento que merece el nombre de *destructor de los cabellos*.

En este sentido la raya ó carrera es desventajosa y el crecimiento disminuye en el lugar descubierta. Pero más fatal para el crecimiento de los cabellos es la rizadura de los mismos. Sin contar la chamusca, ella produce una sequedad intensa, los cabellos se ponen frágiles y caen. La teñidura de los cabellos y los medios que usa, siempre son perjudiciales; si hay que servirse de ella, búsquese la que no contenga ni plomo, cobre, nitrato de plata, potasa cáustica y amoníaco.

No debe ponerse con frecuencia grasa al pelo, y cuando se ponga debe seguir un lavado.

No se usará aceite ó pomada que no estén frescos, y se mezclen á lo sumo con un perfume sencillito. Lo mejor sería usar lonolina, pomada que posee la propiedad de penetrar en el pelo y ablandarlo. El efecto de una pomada regular se reconocerá en que el cabello engrasado deja de caer al cabo de poco tiempo. Las otras pomadas no tienen esta propiedad y no reemplazan á la grasa natural de los cabellos. Los cabellos de la mujer deben peinarse cada noche, cepillarse, asearse ligeramente y cubrirse con una redecilla. El bonete de noche es condenable, pues impide la evaporación del cuero cabelludo. Vale más tener la cabeza fresca para gozar de un sueño fortificante. Las mujeres que pierden sus cabellos gozan á menudo con arrancár-

celos á puños con todo y raíz. Para infundir confianza á estas mujeres, se pensará en la afirmación del especialista doctor Pinkus, de Berlín, que dice:

"Cada pelo que cae debe tener un nudo radicular y cuanto más grande sea aquél, tantas más probabilidades hay de que será reemplazado por un nuevo pelo.

M. PLATEN

## INFORMACION

### OFICIAL

Justicia.—Nombrase á don León Fernández Guardia Agente Fiscal de Puntareñas en sustitución de don Rómulo Delgado Botolano.

Gracia.—Decláranse improcedentes las solicitudes de Martín Sánchez Vargas y Magdalena Solano Umaña para que se les rebaje la pena impuesta á éstos por el delito de paricidio y lesiones.

Gobernación.—Apruébanse algunos nombramientos hechos en el ramo de telegrafía.

## BOLETIN JUDICIAL

Remates.—En las alcaldías de San Rafael de Heredia y 3ª de San José y en la puerta principal del edificio que ocupa el Juzgado 2º civil de San José, se rematarán á las 12 y media, á la 1 p. m. del 15, 14 y 16 de Febrero respectivamente, un derecho de  $\$$  18-75 proporcional á  $\$$  500 en la finca que es terreno de agricultura perteneciente á María del Rosario Vargas Valerio; la finca que es casa y terreno cultivado perteneciente á la sucesión de María Quiros Murillo; nueve fincas pertenecientes á la señora Anastasia Gutiérrez Castro y situas en diferentes puntos de la provincia de Alajuela.

Títulos hipotecarios.—Bienes informados posesoria Cristóbal Coto Brennación y Casiana Vives Román, vecinos de Cartago; María Barquero, de Heredia; Pablo Mora Aguilar de Piedras negras del casa y solar situas en el barrio de San Francisco, terreno sembrado de café sito en la villa de San Rafael y terreno de sembrar en Quebrada del Saltril.

Convocatorias.—Convócanse ante el Juzgado Civil de Heredia y en la Alcaldía de Atenas para las 2 p. m. del 16 de Febrero á los interesados en la mortuaria de Teófila Bolaños Salas y Ana María Rodríguez Bolaños, de Sto Domingo y los de la mortuaria de Eusebio Delgado González, Liboria Segura Contreras y Crisanto Simón Bolívar Trinidad González Segura.

Citaciones.—Por segunda vez, citanse á los interesados en el juicio de Charles Douglas Mathew, jamaiicano.

Los Srs. Roberto Ramón y Castellés & Escarré han formado una sociedad en comandita cuya razón social es Roberto Ramón & Cº Se ocupará de la fabricación é importación de muebles y usará la firma don Roberto Ramón.

## Sociedad Nacional de Agricultura

En la sesión del miércoles se trató, entre otras cosas de un plan de proyecto presentado por don Leoncio N. Bello que trata de la formación de una colonia alemana en el valle del General. Al parecer el establecimiento de dicha colonia es bastante económico. Por lo demás, es de suma importancia y nos place grandemente la buena acogida que le ha dado aquella sociedad.

Se recibió una información de los Estados Unidos acerca de fibras textiles. En ella se hace ver lo mucho que ganaría Centro América con el establecimiento de esa industria.

## CABLES

Debido á interrupción de la línea del telégrafo no nos es posible la publicación de los de hoy.

## DE PREFERENCIA

### MAURO R. FERNANDEZ

—Médico y Cirujano—

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica.

## CAL DE CONCHA

siempre fresca y de inmejorable calidad, vende por mayor y al detalle, JESUS PRADA.

## LA CARPINTERIA MODERNA DE ARTURO ZOÑIGA,

situada 25 varas al Sur de la Botica Francesa se hace notar por lo artístico de sus trabajos de Ebanistería y Artesón.—Los precios económicos. Se toma cualquier trabajo por difícil que sea.

Se añan sermehos á cualquier hora que lleguen.

## HECHOS, NO PALABRAS

HACE cuatro años, con dos operarios hacíamos 20 pares de calzado por semana; hoy somos 32 los trabajadores que de "La Democracia" vivimos, y hacemos, por término medio, 300 pares semanalmente, y la demanda se extiende cada día más y así aumentará el personal.

## ¿POR QUÉ?

No seremos nosotros quienes lo digamos. Responderán los clientes de

## ARTAVIA

lo que confirman sus libros.

## AVISOS ECONOMICOS

### BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.—Trabaja frente á la Botica del Comercio. Calle Central Sur.

### ZAPATERIAS

Gran tienda de Calzado de Roberto Sánchez. Venta de materiales al lado de La Ciudad de Londres recientemente establecido, es el que más barato vende y el que ofrece mejores garantías, cuenta con muy buenos operarios todos peritos en la materia. Tiene sucursal en el centro del Mercado. Libre de porte á las demás poblaciones de la República. Esmero y prontitud en el despacho. Visítalo el establecimiento y os convenceréis del trato afable y correcto del señor Sánchez.

LA ZAPATERIA de Juan Bautista NIGRO, situada en la Avenida Central O. frente á la Librería de Lehmann, tiene á disposición de sus numerosos clientes buen gusto en el trabajo y excelentes materiales. Se recomienda el exacto cumplimiento en los compromisos contraídos.

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Caboni, 4ª Avenida Oeste y 18 Norte. Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; acuidad y osconvenientes; importación directa.

LA ZAPATERIA de Ramón Soto, situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N. posee ormas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacción de los clientes.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de  $\$$  3-50 á  $\$$  8-00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

Ofrece variedad en los materiales exacto cumplimiento en los encargos.

LA REPUBLICANA. Zapatería de Elijías Calderón G., situada en la calle 6ª Norte, frente al Mercado, contigua al despacho de los doctores Rucaavado.

Esta acreditada Zapatería cuenta siempre con un completo y variado surtido de calzado, que vende por docenas á al menudeo; á precios de situación. Calzado á la medida, y gusto del cliente y á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria de calzado en el Mercado.

### CARPINTERIAS

LA CARPINTERIA de don Joaquín Chaves, cuenta con los más competentes operarios y excelentes maderas. Garantiza la solidez y el esmero y da exacto cumplimiento á los encargos. Está situada en la Avenida central. O. frente al almacén de don Juan John.

### TIENDAS

LA VALENCIANA de los hermanos Madrigal es una tienda bien surtida en donde los clientes hallarán bordados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corsets higiénicos, mediaspara señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

### TINTORERIAS

JOSÉ VICENTE PERALTA teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.

### HERRERIAS

AVISO AL PUBLICO que me hago cargo de todo trabajo concerniente al ramo de herrería, garantizando mis trabajos.—Se me encuentra en el acreditado taller de Emilio Navarro, situado 25 varas al Este de la Pulpería del Norte.—Precios al alcance de todos y cumplimiento en los compromisos.

JOSE HERNANDEZ.

### Almacenes

LA GRAN VIA. Gran almacén de conservas y licores.

### Agencias y Comisiones

EDUARDO MAROTO tiene para vender "Siempre barato Siempre de lance"—Escritorios Mesas de diferentes clases Camas de niño, de una sola persona, de matrimonio. Cunas. Juego de dormitorio completo Máquinas de coses Máquinas de escribir Remington Loza de mesa Cristaleras, gran surtido de tizas para café, te, chocolate, caldo, etc., armarios para ropa, para cocina, para comedor, mesas de noche, colchonería. Agencia de la jardinería de fama "Adelina". Comisiones y agencias en general. Local 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, Parque Central.

GUSTAVO CORDERO S., en San Mateo, se hace cargo de toda comisión y agencia que se le confíe, á módicos precios.

### HOTELES

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES DE CAVALLINI. El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio mejor para transeuntes. CENAS TODAS LAS NOCHES. Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que por el mejor servicio le haga cualquier cliente.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

### ALQUILERES

SE ALQUILAN dos cuartos amueblados y con luz eléctrica en sitio céntrico. Doscientas varas de la línea del Tranvía.—Casa de alto.

Informes en esta Redacción.

### SIROPERIAS

LA CONSTANCIA. Fábrica de cerveza, siropes, gotas amargas y rompope. Todo se vende garantizado. Tengo una buena colección de libros de leyes, que vendo á mitad del precio. Calle 6ª Sur, frente á la oficina de don Luis Cruz M.

# La máquina de escribir

## OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta. Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras. Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

# CERVECERIA

## TRAUBE

## LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA — ESTRELLA —

BEST SPORT PORTER

### DINERO

EL que quiera colocar bien su dinero, y que le produzca una buena renta, que me compre cuatro casas que poseo en esta ciudad en la Avenida 8ª 150 varas al Oeste de Pedro Hurtado.

FELIPE CARMONA.

CON GARANTÍA hipotecaria en partidas que no pasen de quinientos colones á bajo tipo de interés.

Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

## DO YOU WEAR THE ARTAVIA'S SHOES?

You will see them everywhere, and they are sent, post free, to any part of this contry.



San José,  
Costa Rica,  
P. O. Box 179,  
Limon Agency,  
"ARTAVIA'S"

### FABRICAS

EN LA FABRICA DE CAMISE—TAS Y CALZONCILLOS de punto de algodón y lana se fabrican estas piezas de ropa interior á la medida y al gusto de los clientes. Se hacen para caballeros, señoras y niños del color y la forma que gusten. Se reciben las órdenes en el apartado 451 ó en los bajos de la casa de habitación de la viuda de Lines.

ÓRDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.

Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

**COMPRAS y VENTAS**  
PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

## LÍNEA HAMBURGUESA—AMERICANA

### SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH,

Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

## La pulpería del Carmen

— Y —

### EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella. Servicio esmerado!

IMPRESA DE LA AURORA